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E-CANDIA 

Son dos de las caras mejor posi- 
cionadas de la oposición y del ofi- 
cialismo con miras a la carrera 
presidencial. Así, se encontraron 
la exalcaldesa de Providencia 
Evelyn Matthei y la exministra 
del Interior Carolina Tohá en el 
segundo día de un encuentro or- 
ganizado por la Cámara Nacional 
de Comercio, la OEA, la OCDE y 
la ICAJE, El evento, realizado la 
mañana de ayer en el Hotel Inter- 
continental, en medio de la copio- 
sa lluvia que se registraba en la 
capital, contó con la presencia de 
algunos congresistas, así como 
del ministro de Seguridad Públi- 
ca, Luis Cordero, quien también 
preparó una exposición de cerca 
de media hora. Ambas tuvieron 
un tiempo de nueve minutos pa- 
ra hablar en solitario. Matthei 
destacóel trabajo querealizóenla 
Municipalidad de Providencia en 
cuanto a seguridad, entre otras 
cosas como el manejo de las fron- 
teras. Por su parte, Tohá defendió 
las gestiones del Gobierno en la 
materia, mencionando, por ejem- 
plo, la falta de preparación que te- 
nía el Estado para combatir el cri- 
men organizado. 

Tras sus breves intervencio- 
nes, dos sillones las posicionaron 
sobre el escenario para profundi- 
zar en algunos conceptos, aun- 
que cada una respondió pregun- 
tas distintas. 

   

  

2 Ministerio Público 
y policías 

Consultada sobre reformas al 
sistema penal, Tohá defendió su 
funcionamiento, sin embargo, 
comentó que falta inteligencia 
económica y que se debe robus- 
tecera las policías. “No puede ser 
que ante una balacera la actua- 
ción sea tomar la denuncia y 
que la fiscalía investigue. Así 
nose actúa ante una balacera. 
Ante una balacera hay queir 
con efectivos bien prepara- 
dos, patear la puerta y de- 
tenerlos ahí mismo”, ase- 
guró. “Pero hoy día no te- 
emos esa capacidad”, re- 
conoció seguidamente. 

La abanderada también 
dijo que “no tenemos que 
decirle a la fiscalía que to- 
do lo resuelva en una in- 
vestigación”. En ese senti- 
do, comentó que las poli- 

  

Las aspirantes a La Moneda enfrentaron sus experiencias y propuestas en seguridad: 

Incautar patrimonios, “punto de no 
retorno” y mención a asesinatos de 
testigos marcan debate de Tohá y Matthei 
.—— 

La representante del Socialismo Democrático y la abanderada de Chile Vamos abordaron temas como 
migración, negocios ilegales y el funcionamiento de la persecución penal, así como posibles reformas. 

cer porque está determinado en 
el protocolo, sin necesidad de 
preguntar, eso nos da más capa- 
cidad de respuesta”. 

Por su parte, Matthei comentó 
durante una desus intervenciones 
que “la fiscalía no tiene los recur- 
sos suficientes. Necesita al menos 
150 fiscales más. Necesitan mu- 
chos abogados más, necesitan 
mucha gente, Necesita también 
tecnología”. Sobre la protección al 
sistema de justicia, también abor- 
dó la opción de entregar el anoni- 

        

   

  

   

  

   

          

   
   

  

   

   

          

   

  

   
   

mato a diferentes actores. “Yo 
creo que nosotros tenemos que te- 
ner fiscales que puedan viajar de 
un lugar a otro y que nadie sepa 
qué están investigando. Creo que 
a los jueces hay que protegerlos, 
creo que a los gendarmes hay que 
protegerlos. Los presos no pue- 
den saber cómo se llaman, ni dón- 
de viven, ni quiénes son sus hijos, 
ni sus señoras”, ahondó. 

1 “Chile está teniendo 
retorno” 

Respecto a la situación general 
de seguridad, Mat- 
thei también afirmó 

Sobre el mismo punto, aseveró 
que “nuestro país puede superar 
esto si trabaja seriamente y se ha 
empezado a trabajar seriamente, 
No es algo que estamos partiendo 
de cero. Hoy tiene el Estado unas 
capacidades muy superiores”. 

12 Testimonios protegidos 
Continuando en ese tópico, 

Matthei también abordó su 
preocupación por “constatar 
que hay jueces que han dictami- 
nado que se le tenía que entregar 
la lista de los testigos protegidos 

a la defensa, la ver- 
dad es que hay va- 

  

   

  

   

  

queestáenjuego“el MODALIDAD — riostestigos protej 
futuro del país”. En Las candidatas, a pesar dos que hansido así 
dicho marco, men-— deque abordaron — sinadosen Chile, y la 
cionó que tiene “la — temassimilares, — verdades quesiem- 
impresión de que — contestaron preguntas piezan a asesinar a 
estamos ya bastante — distintas entresí. los testigos protegi- 
cerca del punto de 
no retorno. De un 
punto en que, como en otros paí- 
ses latinoamericanos, finalmente 
el crimen organizado logra pe- 
netrar incluso las más altas auto- 
ridades. Recordemos México, 
donde el zar antidroga estaba 
metido con un cartel de droga. 

Eso es lo que empieza a 
suceder. Empiezan a 
comprar, empiezan a 
amenazar a las autori- 
dades”, advirtió. 

Tras dicha inter- 
vención, la modera- 

dora del encuentro le 
consultó a Tohá si cree 

que el país está en ese pun- 
to, ante lo cual rebatió “yo creo 
que Chile no está en un punto de 

noretorno. Creo que Chilees- 

  

   

dos, no vamos a te- 
ner cómo luchar con- 

tra el crimen organizado”. 
Consultado posteriormente su 

equipo de comunicaciones por es- 
ta afirmación, no dieron una res- 
puesta formal, pero comentaron 
que habría casos de testigos 
asesinados que son de cono- 
cimiento público. El Minis- 
terio Público también fue 
consultado, y respondieron 
que“la fiscalíano puedeen- 
tregar información ni cifras 
sobre testigos protegi- 
dosfallecidos, ya quees 
información sensible y 
reservada. Lo que sí 
afirmamos es que su 
protección es una prio- 
ridad institucional y parte 
clave en la lucha contra el cri- 

te, sino tiene continuidad el día si- 
guiente y tres días después y seis 
días después”. 

  

1 Decomiso de bienes 
y dinero 

Dicho lo anterior, indicó que 
para que haya éxito en el tiempo, 
“el sistema sancionatorio tiene 
que cambiar”. Así, criticó que, ac- 
tualmente, dicho sistema “son 
multas, que si no se pagan, no hay 
ningún efecto. Entonces, lo que 
tiene que suceder es que en lugar 

  

   

  

   

      

   

  

   
   
   

    

   
   

      

   

    

   

                  

de eso se levante, se incaute el pa- 
trimonio que se está vendiendo y 
de toda la banda hacia atrás”. La 
candidata también expuso que “es 
muy importante en esto la socie- 
dad, porque la sociedad alega mu- 
chocontrael comercio ambulante, 
pero cuando hay operativos con- 
ira él también Se oponen a esos 
operativos. Y los funcionarios y 
los policías enfrentan una enorme 
agresividad. Entonces, en esto 
también tenemos que trabajar con 
la comunidad y generar una con- 
ciencia compartida”. 

A modo general en el contexto 
de seguridad y crimen organiza- 
do, al igual que su contendora 
electoral, Matthei abordó la 
confiscación de bienes y dine- 
ros. “Hay que quitarles todo el 
dinero y todos los bienes que 
han amasado, porque trabajan 
por dinero, y, por lo tanto, hay 

que armar ahí hordas, grupos de 
personas de profesionales que les 
¿quiten todo lo que tienen, losaho- 
ros, las casas, las parcelas de 

ellos, a sus parejas, a sus hijos, 
asus padres”. 

Sobre el comercio am- 
bulante, Tohá también 
criticó que “no puede 
ser que la autorización 
de un comerciante am- 
bulante dependa de un 
papel que firma un al- 
calde sin ni siquiera ex- 
plicar por qué”. 

Y Matthei analizó que 
el elevado impuesto 
también son un factor. 
“Hoy, según fuentes que 
no he chequeado, más o 
menos la mitad de los ci- 

   

cías “hoy día casi cual- 
quier cosa tienen que 
preguntarles a los fiscales 
y hay cosas obvias en un: 
procedimiento, que ya sas 
bemos cuáles son, que un 
policía pudiera deber ha= 

              

    

tá teniendo retorno”. 
En ese contexto, cri- 
ticó que “no nos va- 
mos a ayudar a en- 
frentar esto gene- 
rando desespera- 
ción y pánico”. 

las candid 
ploycriti 

  

men organizado”. 
El comercio ilícito fue uno de 

los grandes temas que abordaron 
tas. Tohá, por ejem- 

que “estiempo perdi- 
do” el “hacer un tremendo opera- 
tivo contra el comercio ambulan- 

  

  

Oficialismo y oposición lograron en abril 74 votos para cada uno de sus postulantes 

Alerta en la Cámara: Posible desafuero 
de diputado Lavín rompería empate que 
llevó a Castro a presidir la corporación 
.—— 

Camila Rojas, del Frente Amplio, no pudo conducir la testera porque la suerte no estuvo de su 
lado; resuelto el cargo mediante un sorteo en una tómbola, el representante de RN ganó. 

RIENZI FRANCO. 

A la par de las informaciones en 
torno a la indagación del Ministerio 
Público contra el diputado Joaquín 
Lavín (bancada UDI), por eventual 
fraude al fisco, en la mesa de la Cá- 
mara toman nota de los pasos a se- 
guir por la fiscalía, la que, en voz de 
su encargado, Ángel Valencia, sería 
normal el pedido de desafuero del hi- 
jo del exministro del mismo nombre. 

Ante esa posibilidad, en la corpo- 
ración se encendieron las alarmas 
por una de las consecuencias políti- 
cas que traería la acción de la fiscalía, 
encaso de serresuelta por tribunales 
porque el desafuero de Lavín rompe- 
ría el feble empate en la Cámara, el 
mismo que permitió, a través de un 
sorteo, instalar a José Miguel Castro 
(RN) en la testera. 

Fue a 74 votos el empate igualan- 
do las opciones de Castro y Camila 
Rojas (Frente Amplio), balance que 
se desequilibraría contra el legisla- 
dor de RN por un voto; así, una cen- 
sura y un cambio en la conducción de 
la Cámara es plausible. En el FA no 
saben todavía qué harán si se da la re- 
baja de un voto por el desafuero de 
Lavín 

Presente abierto y frágil 
Lo que sucede en la Cámara es que 

la alta atomización y fragmentación 
de partidos, con 17 colectividades 
conviviendo y la mayor proliferación 
de independientes, han impedido 
principalmente en este período legis 
lativo la conformación de mayorías 
robustas y las que se han logrado han 
sido transitorias y frágiles. 

El diputado Rubén Oyarzo, hoy 
independiente, antes ex-PDG, sabe 
de intentos por ser presidente de la 
corporación. Lo procuró e incluso a 
su antigua colectividad le correspon- 

  

El diputado Rubén Oyarzo (in 

66 Es un hecho que el 

Posible desafuero del 

diputado Joaquín Lavín 
cambiará la correlación de 

fuerzas en la Cámara y eso 

podría influir en un 
cambio de la actual mesa 

que dirige el diputado José 

Miguel Castro”. 
    

RUBÉN OYARZO 
DIPUTADO (IND -RADICAL) 

día un lapso a cargo, pero esa reserva 
no prosperó. 

Requerido, Oyarzo explicó que “es 
un hecho que el posible desafuero 
del diputado Joaquín Lavín cambiará 
la correlación de fuerzas en la Cáma- 
ra de Diputadas y Diputados y eso 
podría influir en un cambio de la ac- 
tual mesa que dirige el diputado José 
Miguel Castro. Para el representante 
de Estación Central, “lo que corres- 

  

    radical) es de la idea de arrebatar la presidencia 
actual a cargo de José Miguel Castro (RN). 

66 so. parte de las 
reglas del juego y uno tiene 

que estar absolutamente 

dispuesto a todo. Hay 

muchas personas, incluso en 

la mesa se sienten cómodas 
de cómo se ha llevado la 

presidencia y pueden ser 

votos que nos protejan”. 
  

JOSÉ MIGUEL CASTRO (RN) 
PRESIDENTE DELA CÁMARA 

pondería, en mi opinión, es que si 
hay desafuero de Lavín, se proceda a 
elegir una nueva mesa no al azar”. 

Úna idea similar cunde entre otros 
legisladores, sobre los efectos políti- 
cos de un nuevo desafuero; sería el 
cuarto, después de Mauricio Ojeda, 
Francisco Pulgar y Catalina Pérez. 

De eso, la diputada Camila Mu- 
sante (ind -PPD) cree “evidente que 
si hay un desafuero de otro diputado 

    

más, en este caso de Chile Vamos, co- 
mo el caso del diputado Lavín, eso 
cambia la correlación de fuerzas res- 
pecto de la última votación donde se 
dio un empate que permitió que por 
una tómbola, que por el azar, fuese 
(...) el diputado Castro finalmente 
electo como presidente de la mesa. 
Entonces, en esto significaría un voto 
menos para esa fuerza que votaron 
por Castro como presidente de la Cá- 
mara y, por lo tanto, obviamente ese 
cálculo creo que se está realizando”. 

    

Castro, el de la suerte 

El presidente de la Cámara, José 
Miguel Castro, está consciente de su 
buena suerte, la que mediante un 
sorteo lo instaló en la testera, De si lo 
censuran, responde honesto, “son 
parte delas reglas del juego y uno tie- 
ne que estar absolutamente dispues- 
to a todo. Hay muchas personas, in- 
eluso en la mesa se sienten cómodas 
de cómo se ha llevado la presiden- 
cia”. También da cuenta de su ges- 
tión a cargo de la mesa directiva: “He 
sido bastante ecuánime y he cumpli- 
do el reglamento a cabalidad”. 

Dos factores abonan a la buena 
suerte del diputado por Antofagasta; 
primero, que los vicepresidentes Eric 
Aedo (DC) y Gaspar Rivas (ind. 
cada DC) también tendrían que ser 
censurados, junto con Castro, por lo 
que sus comités deberían persuadir 
al resto de no presentar la reclama- 
ción, lo que ayudaría al presidente. 
Otro factores la opinión favorable de 
otras bancadas, como la del P. Repu- 
blicano, que califica de ecuánime y 
detrato justo la gestión de Castro, sé- 
gún Luis Sánchez (P. Rep.) 

Fue tan particular el período legis- 
lativo en curso que las presidencias 
se dividieron en seis, de ocho meses 
cada una; lo que fue inédito y quizá 
por eso no resultó del todo bien. 

  

   

  

   

        

     

    

garrillos que se estarían 
vendiendo en Chile serían de 

contrabando. Nosotros lo ad- 
vertimos, eran excesivos 
impuestos. Existe una tremen- 
da ganancia para el crimen or- 
ganizado”. 

   

En la comisión de Constitución se refundieron los 
textos que van desde eliminar la asignación hasta 
quitarles el fuero a los expresidentes. 

En la Cámara: 

Refunden proyectos 
sobre pensión de 
exmandatarios: Solo se 
daría desde los 65 años 

La iniciativa, que se discute en la 
comisión de Constitución, usará 
como base una idea impulsada 
por la diputada Pamela Jiles. 
0. cumUdN 
Once proyectos que apuntan a hacer modifi- 

caciones a la pensión vitalicia que reciben los 
presidentes de la república fueron refun 

dos en la comisión de Constitución de la Cáma- 
ra de Diputados. 

La iniciativa contempla fijar la edad de jul 
lación en 65 años, como el momento para que 
los expresidentes empiecen a percibir la dieta. 

En Chile, desde la promulgación de la Ley 
19.672, se estableció que a los exmandatarios se 
les debe aplicar la norma sobre las remunera- 
ciones parlamentarias, con lo que reciben una 
pensión equivalente a la remuneración de un 
ministro de Estado, junto con todas las asigna- 
ciones correspondientes, las cuales deben ser 
rendidas. Actualmente estos montos fluctúan 
entre los $17 millones y $19 millones mensua- 
les, y son pagados por el Senado. 

Según la iniciativa, el Presidente Gabriel Bo- 
ric no podría recibir el beneficio, ya que aban- 
donará La Moneda en marzo del 2026 con 40 
años y la base de 
Aunque uno de los proyectos es de autoría 

del Frente Amplio, el cual fue impulsado en 
2019 para reducir a la mitad la dieta que reciben 
los expresidentes, aún no está claro si respalda- 
rán la iniciativa. La diputada Javiera Morales, 
quien integra la comisión, explica que está dis- 
puesta a “discutirla con altura de miras, másallá 
de que el actual mandatario sea del partido”, 
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